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Да

ЦИТАТА ДНЯ Максим
ГОРЬКИЙ: «КАКОЕ СЧАСТЬЕ БЫТЬ ГРАМОТНЫМ!»

ЗА «РЯБИНУШКОЙ» ОЧЕРЕДЬ НЕ ЗАНИМАТЬЧИТАЙТЕ
В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ: 

СТР. 11

СЕГОДНЯ в номере

ЧИТАЙТЕ
в «Новаторе

после работы»
Встретить
Первомай
без долгов

Да пошёл ты,
Сёма!

Пенсия
не нуждается
в прописке

Срок хранения: вечно

Задача архивариусов – проверить 
металл по номеру в соответствии с 
описью, затем каждый темплет запа-
ковать в отдельный полиэтиленовый 
пакет и сформировать архивную пачку.

– Вроде бы несложно: запаковала, на-
клеила бирку, взвесила и – на полку. Но, 
тем не менее, надо выдержать поря-
док написания на бирке плавки, номера, 
спецификации, какой это металл. Они 
же все разные: есть макро-голубой, есть 
макро-простой, есть неторцовка, есть 
микро. Надо каждый номер проверить и 
посчитать, – поясняет Катя.

Такая пачка может весить  от 5 до 
25 килограммов. Каждый сорт продук-
ции хранится определённый период 
времени. Как правило, крупные куски, 
весом от 20 килограммов, хранят де-
сять и более лет. Есть металл, который 
Корпорация хранит 30-40 лет, а есть и с 
пожизненным сроком. Из лаборатории 
весь металл приходит в одной пачке. 
Архивариус должен определить срок, 
рассортировать по категориям. Об-
разцы, срок хранения которых вышел, 
отправляет на утилизацию. А это опять 
полная опись, заполнение журнала.

– Возле архива стоят специальные
короба. Каждый месяц мы туда спуска-
ем списанный металл. Простые об-
разцы идут на переплавку в цех № 32, а 
те, которые в слюде, идут в цех № 20 
ВСМПО.

Материал сроком хранения более 
пяти лет по истечении этого времени 
отправляется в центральный архив 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, а это 
снова опись и взвешивание.

– До 2014 года у нас были бумажные
паспорта, теперь все данные сделали 
в электронном варианте, единствен-
ное – вручную в журнал ещё записываем 
движение металла. 

Зачем это всё нужно? Это наши га-
рантии, уверенность в том, что при 
возникновении спорной ситуации по 
качеству металла, выпущенного Кор-
порацией ВСМПО-АВИСМА, мы доста-
нем нужный темплет и дадим точные 
ответы на все вопросы.

– Многие считают, что работа в архиве пыльная, скучная, но совсем
нетрудная, раз плюнуть. А я не соглашусь. У нас не обычный архив – ар-
хив качества металла. Ежедневно мы обрабатываем до 100 килограммов 
титана. Работы столько, что порой присесть некогда, – рассказывает о 
своей профессии Екатерина Помаз, архивариус цеха № 3 ВСМПО, прини-
мая новую партию образцов, пришедших из лаборатории трубопрофиль-
ного цеха.  
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ЭКО-КОНКУРС!
Побороться за звание 

самого экологически без-
опасного подразделения 
смогут все цехи Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА. 
15 апреля на предприятии 
стартовал конкурс по ох-
ране окружающей среды и 
экологической безопасно-
сти производства.

Конкурсная комиссия бу-
дет оценивать участников по 
многим параметрам: начи-
ная от эстетической чистоты 
на участках, заканчивая тем, 
как соблюдаются требования 
промбезопасности. 

Баллы будут начисляться 
за внимание к вопросам ох-
раны труда, за чёткое соблю-
дение самими сотрудниками 
норм и правил, установлен-
ных предприятием. 

Заявки на участие в эко-
конкурсе принимаются в 
цехе № 39. И уже в первый 
день после объявления со-
стязания поступило шесть 
заявок. 

Приказом генерального 
директора Корпорации Ми-
хаила Воеводина утверждён 
призовой фонд, который, 
как показывает практика 
прошлых лет, победители 
обычно тратят на дальней-
шее улучшение условий 
труда.

Конкурсная комиссия 
пройдётся по заявленным 
цехам до 15 мая. А награж-
дение победителей запла-
нировано на 5 июня – день, 
когда экологи отмечают 
свой профессиональный 
праздник. 

РАЗ В ТРИ ГОДА 
В минувший вторник, 

16 апреля, представители 
фирмы TÜV Rheinland Cert 
GmbH завершили ресерти-
фикационный аудит систе-
мы менеджмента качества 
ВСМПО на соответствие 
требованиям европей-
ского стандарта EN 9100 
и его американского и 
японского эквивалентов 
AS/JISQ 9100. 

Ресертификационный – 
это повторный аудит, прово-
димый по окончании срока 
действия того или иного сер-
тификата. 

Нынешний аудит коснул-
ся управления процессами 
системы менеджмента каче-
ства, производства, оборудо-
вания, документации. Пред-
ставители TÜV выдали ряд 
рекомендаций и сроки по их 
выполнению. 

В ближайшее время TÜV 
примет решение о выдаче 
ВСМПО нового сертификата 
на три года. 

На сегодняшний день 
действенность системы ме-
неджмента качества ВСМПО 
подтверждена как независи-
мыми сертификационными 
фирмами, так и фирмами-за-
казчиками. 

Старт – с великого 
переселения

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Бригада бетонщи-
ков Сергея Гольцмана из 
«ВСМПО-Строитель (УКС)» 
постоянно меняет место сво-
ей дислокации. Иногда и в 
течение одной смены при-
ходится оперативно пере-
езжать с одного объекта на 
другой. 

Завершив работы на участке 
сдачи цеха № 3, они тут же за-
крыли и ещё одно задание – в 
цехе № 21, где участвовали в 
возведении пристроя к основ-
ному производственному кор-
пусу. 

Но с 8 апреля бетонщики 
осели в цехе № 37, по их мер-
кам, на довольно долгий срок: 
в 37-м стартовал первый этап 
реализации одного из гранди-
озных инвестиционных про-
ектов Корпорации ВСМПО-
АВИСМА – создание ковочного 
комплекса на базе пресса уси-
лием 4 000 тонн.

Для того чтобы подготовить 
площадку под мощное обору-
дование, в цехе началось боль-
шое переселение. Отдельные 
станки, обрабатывающие уста-
новки и даже целые участки 
кузнечно-штампового цеха бу-
дут менять свою прописку.

Во имя большого дела при-
шлось потесниться участку 
сдачи продукции, часть тер-
ритории которого заняла тя-
жёлая строительная техника. 
Экскаватор и два гидроклина 
взрыли полы цехового пролё-
та. Создаваемый котлован не 
будет отличаться большой глу-
биной – всего около метра, но 
по площади – это будет очень 
солидное сооружение. 

Сейчас главная скрипка на 
стройке – самосвал, в который 
загружают для перевозки на 
специальный полигон то, что 
некогда было упрочнённым 
бетоном. 

– Строители вынимают 
грунт, демонтируют покры-

тие и фундаменты, чтобы 
подготовить площадку для 
строительства новых фун-
даментов, на которые будут 
перевозиться шесть газовых 
печей, – рассказал о происхо-
дящем в производственном 
пролёте Эдуард Михайлёв, ве-
дущий специалист по рекон-
струкции цеха № 37.

В нескольких метрах от гро-
хочущей техники бетонщики 
вяжут армированную сетку, ко-
торая придаст жёсткость ново-
му бетонному основанию под 
печи. 

Печи же пока продолжают 
трудиться в соседнем пролёте, 
нагревая заготовки, готовя их 
для прессования. В своём при-
вычном режиме агрегаты будут 
работать до полной готовно-
сти их новой «квартиры». Как 
только строители полностью 
подготовят фундаменты, печи 
по одной начнут выводить из 

производственного процесса, 
перевозя также поочерёдно. 
Только после того как нагрева-
тельный агрегат заработает на 
новом месте, к переезду нач-
нут готовить следующую печь. 

Весь процесс передисло-
кации газовой «шестёрки» 
займёт несколько месяцев. Но 
задача поставлена достаточ-
но жёсткая: к началу 2020-го 
территория, на которой раз-
местится новый ковочный ком-
плекс, должна быть полностью 
свободна для закладки «перво-
го кирпича» инвестиционного 
объекта. 

– В комплекс войдут пресс с 
поворотным столом, два рель-
совых манипулятора, удержи-
вающие заготовки в процессе 
ковки и два манипулятора для 
транспортировки и подачи 
заготовок от печей к прессу и 
обратно, а также линия печей, 
– перечисляет составляющие 

большого участка Виктор Гал-
кин, начальник цеха № 37. 

Новая линия печей будет 
продолжением старой. Те самые 
шесть «новосёлов» и возглавят 
строй нагревательных агрега-
тов, который в конечном итоге 
будет состоять из 16 печей.

– В нынешние майские празд-
ники мы планируем врезать 
задвижки в существующий га-
зопровод, чтобы в дальнейшем 
смонтировать новую ветку 
газопровода, по которому го-
лубое топливо будет посту-
пать к линии печей, – добавля-
ет Эдуард Михайлёв.

Бетонщики УКСа не скоро 
покинут территорию 37-го. 
Они, завершив строитель-
ство фундамента для печей, 
перейдут в соседний пролёт, 
где в котловане глубиной бо-
лее 12 метров выстроят слож-
нейший по конструкции фун-
дамент нового пресса. 

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89

Николай Зотеев, прораб «ВСМПО-Строитель (УКС)»: 
«Большой объект – это здорово!»
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В инвестиционном плане на 
2019 год не обидели ни один из це-
хов Корпорации ВСМПО-АВИСМА. В 
«пироге» из 13 миллиардов рублей 
цеху водоснабжения и очистных со-
оружений «отрезано» 345 миллио-
нов. Много это или мало, и куда пой-
дут основные вложения, «Новатор» 
выяснил у заместителя начальника 
цеха № 29 ВСМПО Сергея Сафронова. 

– Сергей Витальевич, так много это 
или мало для вспомогательного цеха 
– 345 миллионов?

– И сумма большая, и работы по зна-
чимости серьёзные. Но надо учесть, что 
здесь предусмотрены деньги на рабо-
ты, начатые в предыдущих периодах. 
К примеру, весной заканчиваем нача-
тые в прошлом году работы по замене 
237 метров лотка быстротока на водо-
сбросном канале. Это сооружение за 
период эксплуатации с 1969 года при-
шло в негодность. В апреле подрядная 
организация должна работу завершить, 
и мы перенаправим стоки по новому 
лотку, а старый будем ликвидировать.

Есть три большие темы по рекон-
струкции в цехах систем оборотного во-
доснабжения, которые отслужили уже 
более 50 лет. Одна тема – по цехам № 3, 
31 и отделу 6 цеха № 16 – уже реализу-
ется и в этом году будет продолжена. 
Так же, как и прокладка нового напор-
ного трубопровода охлаждённой воды 
от водооборота № 1 до цехов № 1, 3, 4. 
И третий, очень масштабный проект 
по водообороту на площадке Б, в це-
хах № 21, 37 и 38. Там работа предстоит 
огромная, но первый этап планируется 
начать как раз в этом году. 

– Давайте расскажем о каждом из 
«водооборотных» проектов подроб-
нее, ведь без технической воды ни 
один основной цех не живёт.

– В цехах № 3, 31 и 16, как я уже ска-
зал, новая трасса протянута параллель-
но действующим трубам. Наша про-
блема всегда в одном: проложить сети 
проложили, а чтобы произвести пере-
подключение, нужно останавливать 
производство, чего нам сделать в будни 
никто не даст. Поэтому активно исполь-
зуем праздничные «окна» в производ-
ственном календаре. 

В майские праздники 2018 года на 
данном участке получилось заменить 
два трубопровода охлаждённой воды 
и один – нагретой. На этом всё закончи-
лось. Цехи заработали частично по но-
вым линиям, и по одной из старых. По-
этому на нынешние майские дни – с 1 по 
5 мая – у нас большие планы: завершить 
все работы касаемо трубной части, 
оставив благоустройство и прочее, что 
не связано напрямую с производством, 
на другие дни. Таким образом, цехи № 3, 
№ 31 и 6-й отдел листопрокатки полно-
стью начнут работать по новым трубо-
проводам.

В майские праздники планируем про-
вернуть оставшуюся работу по рекон-
струкции водооборотного снабжения 
цехов № 3, 4 и алюминиевого комплек-
са. Она также начата в прошлом году. 
Мы проложили здесь новый напорный 
трубопровод охлаждённой воды, от во-
дооборота № 1 до цехов, и сделали пе-
реврезку. Но остаётся один момент ка-
саемо цеха № 1, основного потребителя. 
Мы решили заменить дополнительно 
24 метра трубы внутри цеха. Сейчас 
внесли изменения к проекту, закупили 

материалы и решаем вопрос по поиску 
подрядной организации. 

Что касается масштабного проекта по 
водообороту на площадке Б, основные 
потребители которого – цехи № 21, 37 
и 38, то первый этап строительно-мон-
тажных работ по замене трубопроводов 
начнётся в этом году. Активная стадия 
реализации запланирована на 2020 год. 

– А правда ли, что Верхнюю Сал-
ду ожидают раскопки в связи с мас-
штабными планами 29-го цеха по за-
мене сетей до насосной станции? 

– Насосная станция промышленно-
го водоснабжения относится к нашему 
цеху. По сути, с неё всё ВСМПО питается 
технической водой. Оборудование вну-
три насосной давно заменено на более 
современное. Установлены два новых 
насоса с частотными преобразователя-
ми, произведена частичная замена тру-
бопроводов и запорной арматуры. 

Станция была запущена в 1968 году, 
можете себе представить, в каком со-
стоянии находятся сети. Вопрос об их 
замене вставал давно, как и вопрос об 
изменении самой трассы. Сейчас они 
проложены так, что много коммуника-
ций проходит по жилым кварталам и 
городским территориям. Проектные 
решения по прокладке новых линий 
трубопроводов предусматривают мак-
симальный уход из жилого сектора. 

В связи со сложностью проекта, 
требующего многочисленных согласо-
ваний с администрацией городского 
округа, с земельным комитетом и про-
чими, его отдали в разработку сторон-
ней проектной организации. Надеемся, 
что в текущем году удастся завершить 
хотя бы проектирование.

– 29-й цех всегда очень плотно 
работает с Центральной заводской 
лабораторией. И это тоже предмет 
инвестирования средств. Есть ли у 
вас какие-то совместно достигнутые 
результаты?

– На ВСМПО есть план природоох-
ранных мероприятий, разработанный 
отделом главного энергетика и цехом 
№ 39. Так вот, согласно этому плану у нас 
появились две следующие «инвестици-
онные» темы. Первая – строительство 
канализационно-насосной станции на 
выпуске № 5 (западная сторона пром-
площадки А). Стоки, которые частично 

поступали в реку Барнёвка, по завер-
шении работ через новую КНС будут пе-
рекачиваться на очистные сооружения 
промплощадки А для очистки. На при-
обретение материалов, оборудования 
и строительно-монтажные работы за-
планировано чуть более 20 миллионов 
рублей. 

10 миллионов 800 тысяч рублей за-
планировано на реализацию второй 
темы – монтаж трубопровода сброса 
стоков с водооборота № 2 у Северной 
проходной. Если раньше при чистке 
бассейнов они сливались на рельеф, 
то теперь будут перенаправляться на 
наши очистные ливнестоков, где прой-
дут очистку и будут перекачиваться на 
шламонакопитель. Осенью там тоже 
должна начаться активная работа. Для 
каждого из объектов будет приобрете-
на своя модульная насосная станция. 

– Какие ещё, может быть, не очень 
крупные, но полезные траты пред-
стоят 29-му цеху в 2019 году?

– Мы стараемся уделять внимание 
всему, что касается приведения рабо-
чих мест в соответствие требованиям 
охраны труда. На сегодня цех может 
гордиться проделанной работой по 
складу извести. 

С этого года мы полностью отказа-
лись от доставки извести россыпью, за-
менив её на доставку в мешках и купив 
под эти мешки специальный растарива-
тель. Благодаря этому мы добились сни-
жения запылённости в воздухе рабочей 
зоны в 7 раз! Всё подтверждается лабо-
раторными замерами цеха № 39. 

Планируем в этом году укомплекто-
вать таким же растаривателем и вторую 
линию помола. Кроме того, на этот год 
запланирована замена семи мешалок в 
блоке дробления извести. Разработан 
проект вытяжной вентиляции самой 
зоны дробления, на 2019 год заплани-
рован монтаж новой газоочистной уста-
новки. Произведена замена двух грузо-
подъёмных кранов в складе извести. 

А также приобретается оборудова-
ние для обеспечения работоспособно-
сти узлов учёта, систем учёта контроля 
автоматики на насосном оборудовании. 
Много мелочей, которые большое про-
изводство может не заметить, но без 
них не обойтись. 

Подготовила Ксения СОЛОВЬЁВА

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

С огнём про воду и трубы
ПАМЯТИ ТЕТЮХИНА

НА ДЕВЯТЫЙ ДЕНЬ 
19 апреля службу за упокой 

души Владислава Валентиновича 
Тетюхина провёл в храме во имя 
апостола и евангелиста Иоанна 
Богослова отец Александр. На па-
нихиде присутствовали руково-
дители города и представители 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 

По русской православной и свет-
ской традиции сотрудникам ВСМПО 
и жителям города предложили по-
мянуть Владислава Валентиновича 
скромной трапезой. Для заводчан, 
работающих в ночную смену, к двум 
часам ночи испекли поминальные 
пироги. Остальные сотрудники по-
мянули профессора Тi в обеденный 
перерыв. 

Поминальные мероприятия для 
горожан были организованы и на 
площади у Дворца культуры имени 
Агаркова. 

В полдень над Верхней Салдой 
раздался протяжный заводской гу-
док, в память о Владиславе Валенти-
новиче Тетюхине. 
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ЗОНА КОМФОРТА

«Лук, соки, минеральная 
вода» – только эта табличка 
напоминает об овощехра-
нилище, находившемся  на 
площадях базы бывшего 
общепита. С июня 2018 года 
здесь полным ходом идёт 
реконструкция. На терри-
тории 1 620 квадратных 
метров будет оборудован 
склад строительных мате-
риалов цеха № 26 ВСМПО.

В июне 2018-го на объ-
ект ступили бригады ниж-
нетагильской подрядной 
компании «Строитель». Они 
расчистили территорию, вы-
везли мусор, демонтировали 
устаревшие рампы с наве-
сом, вырыли котлован под 
фундамент. 

Сегодня на участке стро-
ительства «выросли» новые 
металлоконструкции:

– Здесь расположится кра-
новая эстакада. Она спро-
ектирована шире и выше 
прежней в несколько раз. В 
ней могут одновременно на-
ходиться два большегруза 
для погрузки-выгрузки про-
дукции. Когда установится 
стабильная плюсовая тем-
пература, металлические 
столбы покрасят, – ввёл в 
курс дела Алексей Кульшин, 
инженер отдела строитель-
ного контроля ВСМПО, обра-
тив внимание журналистов, 
что впереди у строителей 
ещё солидный объём работ: 
залить фундамент котлова-
на, оборудовать подъездные 

пути, смонтировать кран-
балки. 

Много сил и времени ушло 
у подрядчиков на земляные 
работы:

– Часть овощехранили-
ща находилась под землёй, 
и когда мы вскрыли грунт, 
обнаружили старые погреба 
из кирпича и железобето-
на, которые пришлось раз-
бирать, – пояснил Виктор 
Тремасов, главный инженер 
компании «Строитель». У та-
гильчан большой опыт работ 
в цехах Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, где они ремонти-
ровали кровли и фасады, так 
что трудности и подводные 
камни нынешней большой 
реконструкции их не пугают.

В здании корпуса также по-
менялась картинка. Бригады 
рабочих демонтировали 
ветхую теплоизоляцию на 
стенах. Вскоре их обработают 
специальным противогриб-
ковым веществом и обошьют 
профлистом. В настоящий 
момент в помещениях скла-
да уже смонтированы систе-
мы отопления и проведена 
канализация. В планах также 
оборудовать конторки кла-
довщиков, комнаты отдыха и 
душевые для рабочих 26-го. 

– Мы переедем сюда со вто-
рого участка, расположенно-
го рядом с УКСом, и перевезём 
стройматериалы, электро-
оборудование, огнеупоры, – 
пояснил Владимир Новиков, 
начальник цеха № 26. 

Ломают и строят
ЗОЛОТОЙ ФОНД

Укротитель 
«семидесятки»

Альберт Юрьевич уроже-
нец Нижней Салды. После 
окончания школы попытался 
поступить в Уральский поли-
технический институт на ма-
шиностроительный факультет 
в Екатеринбурге, но недотянул 
до проходного балла. И чтобы 
не терять год до следующих 
вступительных экзаменов, он 
выучился на кузнеца.

– Я всегда считал, что это 
мужская профессия, да и денеж-
ная. Пошёл в Верхнесалдинское 
профессиональное училище, 
которое закончил раньше сво-
их товарищей – меня забрали в 
армию. Но я успел защититься 
на красный диплом, – вспоми-
нает Альберт Юрьевич. 

После армии он устроился 
на Салдинский металлургиче-
ский завод, где и попробовал 
на практике всю тяжесть вы-
бранной профессии, став куз-
нецом ручной ковки. 

На ковочном молоте он из-
готавливал ножи, прокладки, 
шпонки. Для народного хозяй-
ства мастерил вилы, скобы и 
многое другое.

– Я был молодой, спортив-
ный, сильный, но мне было 
очень тяжело! Пот с меня гра-
дом лил! Коллеги были значи-
тельно старше, но они так 
ловко справлялись с молотом! 
Опыт – дело полезное. Позже и 
я научился ковать более каче-
ственно и не так уставал. 

Хороша была работа, да зар-
плата мала. Тогда друг перема-
нил молодого и крепкого Аль-
берта в охрану. Работали сутки 

через трое, доход вырос в три 
раза, и на подработку время 
находилось. В таком графике 
отработал четыре года, но на-
стали тяжёлые времена и зар-
плату стали выдавать продук-
тами. Тогда Альберт Юрьевич и 
пошёл на ВСМПО.

– Мой первый рабочий день 
был 22 февраля. Тогда мастер 
мне сказал, завтра не выходи 
– праздник будет. Так мне эта 
дата и запомнилась. На «се-
мидесятку» я сел спустя год. 
Тоже интересно получилось: у 
нас был аппаратчик, который 
мне показал принципы работы 
на прессе, а на следующий день 
ушёл на больничный! На опера-
тивке мастер говорит – «Ну 
что, садись! Кроме тебя, никто 
не знает, как им управлять». 

С того времени прошло уже 
17 лет, за которые Альберт так 
отточил своё мастерство ра-
боты на самом мощном в мире 
прессе, что может управлять 
им с закрытыми глазами. Не 
раз ему доводилось показы-
вать, что может «семидесятка», 
гостям предприятия.

Одной из самых запомина-
ющихся для Альберта Волкова 
стала встреча с представителя-
ми фирмы Boeing. Тогда руко-
водитель компании попросил 
закрыть спичечный коробок 
прессом, на котором трудится 
Альберт Юрьевич.

– Мастер занервничал и 
спрашивает: «Ты готовился?». 
А мне когда готовиться?! Ра-
боты навалом, да и зачем? Я 
же знаю возможности и пресса 

и свои. Спокойно сел, а амери-
канец снял свои дорогущие на-
ручные часы и положил рядом с 
коробком, видимо, чтобы меня 
подзадорить..

И вот эта махина, усилием 
75 тысяч тонн, легко закрыла 
пятисантиметровый коробок, 
не помяв его и не затронув 
часы гостя. Шквал аплодисмен-
тов раздался в цеховом пролё-
те. Опытный кузнец от Boeing 
получил грамоту и корпора-
тивный сувенир.

Но коробки закрывать – это 
всё-таки шоу. Бригада Волкова 
занимается серьёзной рабо-
той, где от точности кузнеца за-
висит качество заготовки для 
деталей, заказанных авиастро-
ителями. 

– Это огромная ответ-
ственность! И каждый из нас 
отвечает за своё: один клей-
мит, другой открывает печку. 
Кто освободился раньше, идёт 
помогать другим. У нас, как у 
классика: один за всех и все за 
одного. 

На встречу с корреспонден-
том «Новатора» Альберт Вол-
ков пришёл, чуть поспав после 
ночной смены. Доброжела-
тельный, искренний и откры-
тый, он рассказал о своей ра-
боте и пошёл смотреть «вторую 
серию» – так в его бригаде на-
зывают прерванный дневной 
сон. Ночью же Альберт Волков 
повелевал рычагами «семиде-
сятки», штампуя детали самого 
высокого качества. 

Юлия ВЕРШИНИНА

Когда Альберт ВОЛКОВ 
устроился на Салдинский 
металлургический завод куз-
нецом, работа там шла в та-
ком ритме, что приходилось 
менять по четыре рубахи за 
смену. В первый год непри-
вычные к ковке руки еле 
удерживали кружку с чаем 
во время обеденного пере-
рыва. Но труд до седьмого 
пота приносил, мягко говоря, 
скромную заплату. Поэтому 
со старым заводом пришлось 
расстаться. 

Сейчас Альберт Юрьевич 
– самый опытный укроти-
тель пресса усилием 75 тысяч 
тонн в цехе № 21 ВСМПО. И 
именно Альберт в 2006 году 
аккуратно на этом огромном 
прессе траверсой закрыл спи-
чечный коробок, демонстри-
руя делегации фирмы Boeing 
точность агрегата и своё ма-
стерство .
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С ЯВНЫМ 
ПРЕИМУЩЕСТВОМ 

Новый станок Воронежского 
станкостроительного завода для 
абразивной зачистки титано-
вых сплавов вошёл в ряды дей-
ствующего оборудования цеха 
№ 4 ВСМПО. 

В конце прошлого года специаль-
но под этот агрегат был подготов-
лен фундамент. А в конце первого 
квартала года текущего станок за-
пущен в эксплуатацию.

– У нас есть старенький агрегат 
для зачистки, но на нём всё время 
выходил из строя шпиндель. Прав-
да, наш первоклассный механик 
Владимир Аркадьевич Харлов перед 
уходом на пенсию модернизировал 
старичка, что дало возможность 
цеху продержаться до запуска новой 
машины. И теперь наш раритет – 
на скамейке запасных и сумеет нас 
выручить в критических случаях, – 
рассказал «Новатору» Максим Забе-
гаев, ведущий инженер по качеству 
цеха № 4.

Новый станок изготовлен в Во-
ронеже по спецзаказу Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

От своих возрастных аналогов 
агрегат отличается производитель-
ностью и более удобной в эксплуата-
ции и обслуживании конструкцией. 
Станок оснащён пневматическим 
приводом прижима абразивного 
круга к заготовке и фиксации самой 
заготовки. 

– На новой машине идёт зачист-
ка прутков и овалов после раскова. 
Принцип работы такой же, как на 
старом станке, только на новом 
мы можем чистить и овалы, и ква-
драты, – уточнил Максим Алексан-
дрович.

Помимо этого, в комплекте со 
станком для абразивной зачистки 
титановых сплавов пришла совре-
менная система пылеулавливания, 
что создаёт здоровую экологиче-
скую обстановку в цехе.

Ещё одно преимущество запу-
щенного в эксплуатацию агрегата 
– это закрытая кабина оператора, 
обеспечивающая защиту от летя-
щих искр во время зачистки. Новый 
агрегат обеспечивает более высо-
кое качество обработки изделий. 
Теперь такие дефекты, как трещины 
или зажимы, легко ликвидируются с 
заготовок. 

– В техническое задание на про-
ектирование станка мы включили 
требование отдела охраны труда 
о гарантии безопасности опера-
тора при замене абразивных кру-
гов. Они достаточно массивные и 
их тяжело поднимать до высоты 
шпинделя. И на агрегате теперь 
есть специальное приспособление: 
стол подъезжает, шпиндель опу-
скается, и рабочий быстро и без-
опасно заменяет круг, – пояснил 
Максим Забегаев.

На новой машине работают 
обработчики поверхностных 
пороков металла, прошедшие 
обучение. И на сегодня в цехе уве-
ренно констатируют, что качество 
зачистки улучшилось, а головная 
боль по транспортировке продук-
ции для зачистки в другие подраз-
деления предприятия осталась в 
прошлом.

Юлия ВЕРШИНИНА

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Кастрюли – так в шутку называ-
ют огромные реторты, которые вы-
пускают в цехе по изготовлению 
средств механизации и нестандарт-
ного оборудования № 38 ВСМПО вот 
уже 21 год!  

– В 1998 году мы получили первый 
заказ от АВИСМА на пять реторт. 
Наши сотрудники совместно со специ-
алистами из бюро сварки изготовили 
оснастку, кондукторы и... заварилась 
каша! Реторты, которые мы сделали, 
устроили коллег из Березников, и уже в 
2002 году мы производили по 20 штук 
в месяц. Сегодня наш план – 23-25 ре-
торт, – ввёл в курс дела Михаил Ни-
колаев, мастер котельно-сварочного 
участка по изготовлению реторт и 
крышек к ним, ведя корреспондентов 
между стальными махинами, уже гото-
выми к отгрузке на титано-магниевый 
комбинат. 

Но до того как лечь на платформу 
участка сдачи, реторты проходят длин-
ный путь, который корреспонденты 
проследили на примере одной ретор-
ты.

Начинается всё с больших плит из не-
ржавеющей стали, складированных за 
стеной в соседнем сварочном участке. 
Их привозят в Верхнюю Салду из Бель-
гии. Вес одной плиты – полторы тонны. 
Это, как говорят в цехе, «тело для буду-
щей реторты». 

Грузоподъёмный кран, зацепив пли-
ту, перемещает её на листогибочную 
четырёхвалковую машину. Задача ко-
тельщика – закатать плиту в обечайку. 
Листовая заготовка протягивается меж-
ду валами и приобретает закруглённую 
форму:

– На этом «немце», который недавно 
модернизировали, можно гнуть и ти-
тановую продукцию, если необходимо, 
но пока таких заказов не поступало, – 
поясняет Михаил Петрович, переводя 
наше внимание на следующий этап. 

Обечайка – это лишь половина од-
ной реторты. В производственный про-
цесс включается сварщик, который со-
единяет стальные части. Параллельно 
из такой же плиты изготавливают эл-
липсное днище, которое тоже привари-
вается к реторте. Конструкция собрана, 
и кажется, что реторта готова. Но это 
ещё не всё! 

Погрузив стальную глыбу на тележку, 
её увезли на участок сдачи, откуда мы 
начали эту публикацию. А здесь уже 
вовсю сверкают искры сварочных аппа-
ратов! Рабочие вручную приваривают 
к изделиям фланцы – плоские детали с 
отверстиями для болтов.

– Я работаю в 38-м цехе уже 33 года.  
Помню, как мы несколько смен подряд 
усердно трудились над первой ретор-
той, а когда отработали технологию, 
стало легче, и сегодня уже делаем по ре-
торте в день, – рассказывает Андрей 
Яблоков, электрогазосварщик, один из 
самых опытных сотрудников участка. 
– Однажды АВИСМА заказала нам 40 ре-
торт. Рекорд! Чтобы выполнить спецза-
каз, мы остались без новогодних каникул! 
– смеясь, вспоминает Андрей Анато-
льевич, добавляя, что в марте 2019-го 

в подразделении изготовили дополни-
тельно ещё шесть опытных реторт. – Они 
биметаллические, толщиной 25 милли-
метров. Внутри – углеродистая сталь, а 
снаружи – хромоникелевая. 

Пока мы беседовали с сотрудниками 
участка, наша реторта приехала на про-
верку: 

– После того как все сварные швы 
прошли радиографический контроль, 
испытания на вакуум-плотность, мы 
присваиваем реторте номенклатур-
ный номер и клеим маркировочный 
ярлык. Изделие готово к отгрузке! На 
АВИСМА методом вакуумной сепарации 
в них очищают губчатый титан от 
различных примесей при температуре 
тысяча градусов. Ну, а затем, как вы уже 
знаете, эту губку привозят на ВСМПО в 
специальных бочках. Вообще реторты 
«проживают» 30-36 циклов плавки, а 
затем их списывают и отправляют 
в металлолом, – подытожил Михаил 
Николаев, уже подписывая накладную 
дальнобойщику и отдавая распоряже-
ние комплектовать ответственный груз 
на АВИСМА.

 Елена ШАШКОВА

История одной реторты

Михаил Николаев: 
«На две реторты – одна крышка!»

Сергей Важенин, Кирилл Бутусов, Антон Евстигнеев 
«на ты» со стальными «кастрюлями»

Андрей Маслов, электрогазосварщик, 
сварит любой шов!

Андрей Яблоков за 20 лет 
изготовил несколько тысяч реторт!
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На связи 24 часа в сутки

Его называют «ночным на-
чальником цеха», он одно-
временно может разговари-
вать по трём телефонным 
линиям и всегда знает, отку-
да, куда и сколько отгрузили 
слябов и слитков! Он – дис-
петчер. 

«Новатор» побывал в цехе 
№ 32 ВСМПО, где ежесуточно 
сменяя друг друга, несут служ-
бу диспетчеры Николай Ску-
рихин, Александр Берёзкин и 
Иван Зверев. 

Диспетчерская плавильно-
литейного комплекса разме-
щена на втором этаже в цен-
тре цехового пролёта. Отсюда 
хорошо видно, как машины 
въезжают и выезжают из про-
изводственного корпуса через 
ворота № 2. Другие объекты 
диспетчер видит на мониторе 
компьютера, куда сигнал от ви-
деокамер поступает в режиме 
онлайн. Одновременно идёт 
запись в архив. И если по про-
изводственной необходимо-
сти нужно уточнить, во сколь-
ко, например, из цеха 2 марта 
выехал КрАЗ, диспетчер очень 
быстро отыщет файл от этой 
даты и буквально до доли се-
кунды установит время выезда. 

Но кроме видеозаписей, к 
диспетчерам стекаются все 
сводки о работе цеха. Здесь 
первыми узнают о том, сколь-
ко продукции выпустил цех, 
как отработало оборудование, 
были ли сбои. 

– Каждые 8 часов – в 12 ночи, 
в 8 утра и в 16.00 – я сообщаю 
диспетчеру ВСМПО информа-
цию о состоянии работы всех 
восьми отделов цеха. Более 
подробно информирую о си-
туации на участках прессова-
ния электродов и переборки 
губки. Главному диспетчеру 
ВСМПО я звоню каждые 12 ча-
сов, передаю данные о количе-
стве отгруженного металла 
в кузнечные цехи № 37, 21, 22 и 
прокатный цех № 16, а также 
довожу до сведения, сколько 
слитков и слябов осталось в 
цехе, – рассказал один из трёх 

диспетчеров 32-го, диспетчер 
Александр Берёзкин.

В плавильном Александр 
Николаевич трудится 19 лет, но 
в должности диспетчера – два 
с половиной года. К особому 
графику работы – «сутки через 
трое» – он давно привык. При-
вык и к 24-часовой круговерти. 
Научился принимать решения 
оперативно и даже в минуты 
больших авралов, говорить с 
людьми спокойно и тактично. 

Смену диспетчер принимает 
без десяти восемь утра у свое-
го напарника. 

– Пост сдал! – весело рапор-
тует Евгений Емельянов, ис-
полняющий обязанности дис-
петчера, но домой не спешит.

Никто не уйдёт отсыпаться 
после суточного дежурства, 
пока во всех подробностях не 
расскажет коллеге, что проис-
ходило в цехе, с кем нужно свя-
заться, какую дополнительную 
машину заказать, на что обра-
тить внимание, с кого «стружку 
содрать».

– Сегодня в цехе работают 
10 машин. Восемь постоянных 
и две дополнительных, – по-
казывает список диспетчер, 
обращаясь к корреспонден-
там. – Я пока с вами общаться 
не смогу – надо обзвонить во-
дителей и уточнить марш-
рут их поездки. У нас сегодня 
на самосвале и КрАЗе новички 
– их надо поконтролировать. 
И уточнить, подошёл ли «свя-
той» на погрузку. «Святой» 
– это наш КрАЗ под регистра-
ционным номером 851. Мы так 
уважительно его называем, по-
тому что он ежесуточно вы-
возит слитки в кузнечные цехи 
предприятия на дальнейшую 
обработку, ведь большой про-
цесс производства титановой 
продукции начинается именно 
с нашего цеха!

Транспорт – это особая тема 
каждого дня. Утром авто цеха 
распределяет Андрей Каню-
ков, заместитель начальника 
цеха по подготовке производ-
ства. Но практически каждую 

смену одной машины не хва-
тает: например, нужно срочно 
увезти в ремонт насос с гарни-
сажки. Или доставить комплек-
тующие в цех № 5 на ремонт. И 
тут именно от диспетчера ждут 
чудес по выкраиванию авто-
мобиля. Логистический талант 
– это обязательное качество 
эффективного диспетчера. И 
опять то, что касается внепла-
новых вопросов – увезти-при-
везти, решает диспетчер. Надо, 
значит, надо! Но это сегодня 
Берёзкин, понимая важность 
производственной необхо-
димости, урегулирует любой 
вопрос, а его первая смена на 
посту была ох, какой сложной:

– Перед тем, как официаль-
но устроиться диспетчером, 
я стажировался у Александры 
Ильиничны Сыркиной, которая 
сейчас вышла на заслуженный 
отдых. Она – высокопрофес-
сиональный диспетчер, по-
святила меня во все тонко-
сти профессии, – вспоминает 
Александр Берёзкин. – И вот, 
наступила моя первая само-
стоятельная смена... Я при-
шёл на работу на полтора 
часа раньше, чтобы оформить 
пропуска на вывоз продукции 
в цехи. Приехали водители за-
бирать их, и выяснилось, что 
все документы составлены не-
правильно. Хорошо, что была 
суббота, поток транспорта 
не такой большой, как в будни. 
Пришлось мне все документы 
переделывать. Наслушался от 
водителей! 

Рассказ Александра пре-
рвал телефонный звонок. На 
том конце провода – Олег Ма-
лыгин, заместитель началь-
ника плавильно-литейного 
комплекса по производству, 
интересуется, сколько слитков 
отгрузили. 

Не успел Александр Никола-
евич закончить доклад о слит-
ках, «ожил» мобильный: глав-
ный диспетчер завода просит 
уточнить объём поступившей 
в цех губки. Потом снова по 
стационарному – машина под 

загрузку пришла, надо наклад-
ные подписать. Тут же звонят 
из пятого цеха: «Забирайте из 
ремонта комплект для токар-
ного станка!». Прямо по Чуков-
скому: «И такая дребедень це-
лый день!».

– Нам разрешено уйти на 
обед и отдых три раза в сут-
ки: с 13.00 до 13.39, на один час 
с 19.00 и на один час с 01.00. Но 
и в это время я всегда на связи, 
вдруг что...

И на это «вдруг» диспетчер 
должен среагировать мгновен-
но. Именно он в случае чрезвы-
чайной обстановки принимает 
решения о вызове сотрудников 
соответствующих служб и опо-
вещении руководства. В чём, 
в чём, а в скорости принятия 
решений диспетчерам можно 
позавидовать. Мы видели, как 
Александр мгновенно ставит 
печать в маршрутный лист 
дальнобойщику, который по-
ехал на АВИСМА, тут же сверя-
ет количество отлитых слитков 
с данными в журнале регистра-
ции, не отрываясь при этом от 
монитора, комментирует:

– Вот видите, сейчас ма-
шина выехала из ворот, это 
титановая стружка поехала в 
цех № 20. 

Выглянув из окна диспет-
черской, мы проводили глаза-
ми большегруз, а Александр в 
это время поставил у себя от-
метку об убытии и, улыбаясь, 
показал на часы:

– Извините, 17.00, на первой 
линии меня ждёт оператор 
главной диспетчерской, чтобы 
принять сводку из всех отде-
лов... 

И журналисты, пожелав 
Александру спокойной ночной 
смены, покинули диспетчер-
скую, где беспрестанно зали-
вались телефоны, а диспетчер 
громко, но спокойно отвечал: 
«Сейчас машина будет!», «От-
гружайте слитки!», «Губка при-
ехала. Готовьтесь принять!», 
«32-й. Диспетчер. Слушаю»... 

 
Елена ШАШКОВА

Александр Берёзкин 
всегда в зоне доступа

Евгений Емельянов –
самый молодой диспетчер 32-го

ЕСТЬ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ! 

За первый квар-
тал 2019 года работ-
ники ВСМПО подали 
2 104 рационализатор-
ских предложений и 
предложений по улуч-
шениям. Как и в про-
шлом году, лидером сре-
ди основных цехов стал 
цех № 16. В его копилке 
208 предложений. 

Однако если разделить 
этот показатель на всех ра-
ботников листопрокатного, 
то цех окажется в середине 
рейтинга, недотянув до 
целевого значения – одно 
предложение на одного 
работника в год. 

Перевыполнили этот 
показатель цехи № 37, 23, 
49, 39, 13. На первом месте 
предприятие «Алюмини-
евый профиль ВСМПО» с 
показателем 1,23 предло-
жений на одного сотрудни-
ка. Среднее же значение по 
ВСМПО – 0,58. 

Есть и ещё один показа-
тель, который очень важен 
для этого большого дела 
– число работников, фор-
мулирующих идеи: чтобы 
не один работник улучшал 
статистику цеха, а как мож-
но больше – хотя бы поло-
вина коллектива. 

Именно такая задача 
– активизировать боль-
шинство – поставлена ди-
рекцией по повышению 
эффективности на 2019 год. 

Только одно подразде-
ление может похвастаться 
достижениями в этом кон-
тексте: 63 процента работ-
ников цеха № 39 подают 
предложения и участвуют 
в проектной деятельности. 

На первом месте по доле 
внедрённых предложений 
по итогам первого кварта-
ла нынешнего года оказал-
ся цех № 60. 

Лидерами по этому по-
казателю также стали цехи 
№ 37 и 2. Отличного по-
казателя добилась служба 
маркетинга ВСМПО.

Напомним, что каждая 
идея приносит своему ав-
тору не только моральное 
удовлетворение, но и ма-
териальное. Независимо от 
того, внедрено предложе-
ние или нет, автор получает 
премию. 

В среднем по ВСМПО 
сумма выплаты за одно 
предложение составила 
414 рублей. 

Статистика показывает, 
что желание изменить и 
улучшить производство у 
сотрудников Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА растёт. 

В 2017 году подано 
5 670 предложений по 
улучшениям, а за 2018-й 
– 8 000. В нынешнем году 
неравнодушные заводчане 
не сбавляют темпов и пред-
лагают, как сделать произ-
водственные процессы и 
работу эффективнее. 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ
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Вряд ли найдётся человек, кото-
рый усомнится в том, что люди, при-
думавшие реформу по обращению 
с твёрдыми коммунальными отхо-
дами (в народе – «мусорную рефор-
му»), имели благие цели. 

Тактика этой реформы заключалась 
в том, что региональный оператор по 
работе с ТКО повсюду поставит контей-
неры для раздельного сбора мусора, 
построит мусоросортировочные стан-
ции и перерабатывающие заводы, за-
кроет старые вечно тлеющие полигоны. 
Тут и борьба за экологию, и заслон не-
санкционированным свалкам, и упоря-
доченная оплата услуги... Однако что-то 
пошло не так. 

Реформу объявили. И пока резуль-
тат неочевиден. Зато имеется шквал 
вопросов, поэтому на встрече с пред-
ставителями регионального оператора 
«Рифей» и расчётно-информационного 
центра, которая состоялась в админи-
страции округа, её большой зал был по-
лон. 

ЧАСТНЫЙ СЕКТОР – МИМО 
Во вступительном слове Фёдор Пота-

пов, директор Свердловского филиала 
компании «Рифей», сказал, что Верхняя 
Салда и большинство населённых пун-
ктов округа коммунальную услугу по 
обращению с твёрдыми коммунальны-
ми отходами получают в полном объ-
ёме. 

Это сразу вызвало возмущённый 
шум: жителей частного сектора на 
встрече было немало. И они в один го-
лос заявили, что ощутили новшества 
только в виде исправно приходящих 
квитанций на оплату за вывоз мусора, 
который так и не организован. 

Стали разбираться, что и как долж-
но быть. Согласно закону, в случае по-
мешочного сбора региональный опе-
ратор должен предоставлять жителям 
мешки. Но – ни мешков, ни машин, со-
бирающих эти мешки. 

– Это пробел в законодательстве. 
Написано, что оператор должен предо-
ставлять тару, а порядок не прописан, 
как не прописан и порядок возмещения 
расходов. Поэтому раздавать пакеты 
мы не планируем, – ответил Фёдор По-
тапов.

Обсудили, как можно организовать 
в частном секторе контейнерные пло-
щадки. Эту заботу законодатель воз-
ложил на муниципалитет, который дол-
жен разработать схему расположения 
мест сбора мусора и оборудовать их. 
«Рифей» может лишь закупить контей-

неры. Много не получится, поскольку 
расходы на приобретение контейнеров 
и бункеров, как и их содержание, опре-
деляются в размере, не превышающем 
одного процента валовой выручки ре-
гионального оператора на очередной 
период регулирования (Постановление 
Правительства Российской Федерации 
от 15.12.2018 № 1572). 

Фёдор Леонидович посчитал выруч-
ку «Рифея», исходя из заложенной в 
тариф предпринимательской прибыли 
78 копеек с куба, получилось 64 тысячи 
рублей в год. Однако уточнил, что на 
конец второго квартала «Рифей» запла-
нировал покупку 1 500 контейнеров, и 
на четвёртый квартал ещё 1 500, но не 
сказал, сколько их перепадёт Верхней 
Салде. 

– Мы не против платить за вывоз 
мусора, но после того, как вы нам эту 
услугу окажете! – твёрдо констатирова-
ли жители частного сектора. 

ОТКУДА ВЗЯЛИ? 
С ПОТОЛКА? 

Поинтересовались салдинцы, откуда 
региональный оператор взял персо-
нальные данные, которые значатся в 
квитанциях, поступающих от «Рифея». 

– От управляющих компаний и Рос-
реестра, – быстро ответил спикер 
встречи. 

«Не может быть!» – загудел зал и на-
чал перечислять удивительные факты:

– Пришла квитанция на маму, кото-
рая умерла два года назад...

– В моей значится девичья фамилия. 
Я её сменила 15 лет назад!

– В нашей квартире никогда не было 
прописано трое, как получили ордер 
30 лет назад, так вдвоём с женой и 
прописаны. А квитанция на троих...

– А мне вообще на предыдущего хо-
зяина прислали. Он в 2007-м переехал в 
Новороссийск... 

«Рифей» претензий не принял, за-
явив следующее:

– Все перерасчёты носят заявитель-
ный характер. Обращайтесь к опера-
тору письменно или передайте заявле-
ние через МФЦ. 

И тут горожане разглядели признаки 
дискриминации потребителей. Вроде 
бы как все заочно с «Рифеем» догово-
рились, заключив оферту. Но если бы 
подписывали реальный договор, то та-
ких ошибок в квитанциях бы не было. А 
теперь вот по поводу неверных данных, 
взятых почти с потолка, нужно лично 
обращаться в РИЦ, офиса которого в 
Верхней Салде нет. 

ОБСУДИМ ПОСЛЕ
Страсти на встрече накалились. По-

сле возмущений «частников», в атаку на 
«Рифей» двинулись юридические лица, 
с которыми региональный оператор не 
урегулировал отношения. 

– В нашем городе 32 образователь-
ных учреждения. Первоначально все 
договоры были заключены по числен-
ности обучающихся и воспитанников. 
Однако ряд учреждений имеют на сво-
ей территории контейнер и знают 
точный объём накопления мусора. Они 
написали протоколы разногласий, но 
до сей поры, спустя два месяца, мы не 
можем получить протокол разногла-
сий от регионального оператора и, со-
ответственно, не можем оплатить 
те счета, которые нам выставляют-
ся, – обратилась к представителю опе-
ратора Наталья Иванова, директор Ин-
формационно-методического центра 
Управления образования.

Есть вопрос к «Рифею» и от руково-
дителя Службы субсидий Татьяны Его-
ровой, которая пыталась решить про-
блему, не вынося её в публичное поле: 

– В январе мы направили письменное 
обращение в адрес «Рифея» с просьбой 
заключить договор об информацион-
ном взаимодействии. Это необходимо 
для получения данных по начисленным 
суммам за вывоз ТКО с последующим на-
числением компенсаций и субсидий. До 
сих пор ответа нет. Прошу ускорить 
этот процесс, потому что льготные 
категории граждан не получают ком-
пенсацию. 

И даже прямой партнёр «Рифея» 
в деле «мусорной реформы» – МУП 
«ГорУЖКХ» – похоже, встал на встрече 
по другую от регионального оператора 
сторону баррикад. Надежда Дербуше-
ва, заместитель директора по экономи-
ке и финансам городского УЖКХ, бук-
вально взывала к «Рифею» – принять 
срочные меры по сложной ситуации на 
Верхнесалдинском полигоне: 

– В связи с тем, что наш полигон не 
зарегистрирован в Государственном 
реестре объектов размещения от-
ходов, мы оплату от «Рифея» за раз-
мещение ТКО не получаем. А ведь туда 
везутся отходы от Верхней Салды, 
Свободного, от Нижней Салды. Мы ин-
формировали областные структуры 
о том, что полигон исчерпал свои воз-
можности и уже технически не может 
принимать отходы ещё с двух терри-
торий. Но действует территориаль-
ная схема, и мы, исполняя её требова-
ния, не вправе отказаться принимать 
«чужой» мусор. Полигон, работающий 

сегодня на три населённых пункта, 
обслуживается одним бульдозером, 
и наши специалисты бьют тревогу: 
наступит тёплое время года, мусор 
неизбежно будет гореть. Поскольку 
«ГорУЖКХ» теперь не получает никако-
го дохода, то и не в состоянии арендо-
вать дополнительную технику для ра-
боты на полигоне. Просим руководство 
«Рифея» хотя бы на летний период обе-
спечить нас дополнительным бульдо-
зером. 

Эту тему Фёдор Потапов предложил 
обсудить после того, как встреча закон-
чится. Встреча закончилась. Зал опу-
стел. Но если представители «Рифея» 
решатся вновь приехать в Верхнюю 
Салду, то, думается, на разговор вновь 
прибудет полный зал. Практически все 
вопросы остались без ответов. И поч-
ти двухчасовой разговор «за мусор» не 
снял напряжения и не пролил свет на 
решение проблемы. Но всё же стоит ре-
зюмировать, повторить ещё раз основ-
ные постулаты закона, которые ранее 
«Новатор» уже цитировал:

В основе платежа за вывоз ТКО ле-
жат утверждённые региональной 
энергетической комиссией тарифы и 
нормативы накопления отходов на од-
ного человека. 

И в этот расчёт не идёт то обстоятель-
ство, что человек может «раздвоиться», 
и вообще «размножиться», если у него в 
собственности несколько объектов не-
движимости. И даже если нет, то мусор 
всё равно будет оплачен многократно: 
по месту проживания, по месту работы, 
учёбы, лечения, развлечения...

Отказаться платить нельзя. В соответ-
ствии со статьёй 153 Жилищного кодек-
са РФ граждане обязаны своевременно 
вносить плату за жилое помещение и 
коммунальные услуги. Однако обяза-
тельство по оплате услуги возникает с 
момента её предоставления. Причём 
неважно, заключали вы лично договор 
с региональным оператором или нет.

По всем спорным вопросам 
региональный оператор предлагает об-
ращаться в РИЦ или в суд. 

О СВЕТЛОМ БУДУЩЕМ
Региональный оператор обещает, 

что в результате «мусорной реформы» к 
2021 году на территории Северного кла-
стера, куда входит и Верхняя 
Салда, должны появиться 
два мусоросортировочных 
завода, два новых современ-
ных полигона и три мусоро-
сортировочных комплекса.

АКТУАЛЬНО

«Мусорные» пробелы

14



Раньше на один час и на одну неделю
67-я эстафета газеты «Новатор» состоится 30 апре-

ля – на неделю раньше традиционных сроков с 
майских переносов выходных дней. 

Старт будет дан на час раньше привычного време-
ни – в 16.30 (30 апреля – предпраздничный день, а 
значит, рабочая смена короче на час). 

И маршрут нашего легкоатлетического забега бу-
дет новым. Из схемы размещения этапов исклю-
чена улица Энгельса. Но все остальные традиции 
«новаторской» эстафеты сохранятся. 

Традиционно первыми за победой побегут школь-
ники, они стартуют ровно в 16.30. 

Героями второго забега станут команды авиа-
металлургического техникума. Третий забег, без 
сомнения, станет самым зрелищным: эстафетную 

палочку будут передавать работники цехов ВСМ-
ПО. Конкуренцию заводчанам составят сборная 
техникума и гости спортивного праздника – коман-
да «Горэлектросетей». 

Примут участие в соревнованиях и самые опыт-
ные легкоатлеты – ветераны Корпорации, которые 
не пропустили ни одной «новаторской» гонки. 

Предварительные заявки на участие в эстафете 
принимались до 23 апреля. Но заявиться можно 
и в день эстафеты, 30 апреля, за час до первого 
старта. 

Напоминаем салдинским автовладельцам о том, 
что дороги, по которым пройдёт маршрут гонки 
– улица Парковая и выезд на неё с улиц Ленина и 
Восточная – будут перекрыты с 15 до 19 часов. 



10 Новатор № 17

ЗАКАЛИТЬ 
ХАРАКТЕР 

– Вот смотри: наружные поры, 
за них мы снимаем 0,2 балла. Вот 
это шлаковые включения, тоже не-
хорошо, – Светлана Некрасова, ма-
стер производственного обучения 
авиаметаллургического техникума 
имени Евстигнеева, анализирует 
ошибки, на которые первокурсник 
Александр Павин должен обратить 
внимание. 

Ровно год назад Саша стал побе-
дителем школьного турнира сварщи-
ков, который Корпорация ВСМПО-
АВИСМА проводила совместно с 
преподавателями техникума. А на 
нынешнем конкурсе первокурсник 
Павин вошёл в состав жюри того же 
конкурса. 

Сразиться в мастерстве сварочно-
го дела рискнули пять восьмиклас-
сников из разных школ города. Эти 
ребята в нынешнем учебном году 
занимались в межшкольных классах 
и были готовы продемонстрировать 
свои навыки. 

В начале турнира юные сварщики 
разгадали ребус, ответили на вопро-
сы теста и только потом приступили к 
практической части конкурса. 

– Нужно надеть рукавицы, приго-
товить маску, очки, чтобы во время 
сколачивания шлака он не летел в 
глаза. Обязательно нужно надеть 
специальные брюки и ботинки, кото-
рые не жалко – могут быть прожоги 
от искр. Потом я выберу мощность 
и начну варить, – прокомментиро-
вал свои действия Егор Пухов, ученик 
школы № 6.

А сварить участникам корпо-
ративного состязания предстояло 
поперечный шов, соединяющий две 
металлические пластины. С виду про-
стые действия малоопытным детским 
рукам даются не сразу. Ещё и конкурс-
ное волнение добавляет неуверенно-
сти, но именно в такие моменты фор-
мируется рабочий характер. 

– Я первый раз участвую в таком 
конкурсе. Мне понравилось! Получи-
лось, правда, неважно, но я буду тре-
нироваться и развиваться. Хочу ещё 
на одном турнире попробовать. А в 
дальнейшем собираюсь работать на 
заводе, – настроен Илья Машкин, уче-
ник школы № 3.

– Самая первая моя сварка была 
кривая, всё было очень плохо, и я ни-
как не мог зажечь дугу. Но сейчас уже 
с этим нет проблем. Я узнал о свар-
ке и попробовал варить на уроках в 
межшкольных классах, – поделился 
уже знакомый нам Егор Пухов, с вол-
нением ожидая решения жюри. 

А лучшим швом был признан тот, 
что сварил Данила Белов из школы 
№ 14:

– Из всех пяти образцов этот шов 
выполнен более качественно. Ему 
можно поставить «отлично». Пусть 
он не соответствует норме, но здесь 
видна чешуйчатость. Именно таким 
и должен быть шов. Имеются незава-
ренные кратеры и неравномерности. 
Но вот провар с этой стороны вы-
полнен на уровне «профи»! – оценила 
Светлана Некрасова, председатель 
жюри. 

Серебро конкурса получили два 
участника – Илья Машкин из школы 
№ 3 и Егор Суворов, представляющий 
школу № 9. Бронзовым призёром кор-
поративного турнира стал Егор Пухов 
из шестой школы.

ОРИЕНТАЦИЯ-ПРОФИ

– Мы без дела не сидим: фантази-
руем, мечтаем, мастерим, изобре-
таем. Всё, что только захотим, мы 
из ЛЕГО сотворим! – с таким девизом 
выступила команда «Фантазёры» из 
детского сада № 41 «Петушок». 

Самые изобретательные дошколята 
собрались, чтобы поделиться своими 
идеями в ЛЕГО-конструировании. Тре-
тий год при поддержке Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА проходит турнир для 
самых юных инженеров.

Работники детского сада № 4 «Утё-
нок», выступившие в роли партнёра 
Корпорации, каждый раз дают будущим 
конструкторам новые интересные, хоть 
и непростые испытания. 

– На базе нашего сада этот турнир 
проходит второй раз. Сегодня я вижу, 
что участники стали более профес-
сиональными, готовят детальные по-
стройки, качественные приветствия 
и презентации, – рассказала Татьяна 
Галай, заведующая детским садом № 4.

Апрельский турнир посвятили кос-
мосу, поэтому и зал украсили в косми-
ческой тематике: детскими рисунками и 
планетами, которые изготовили воспи-
татели «Утёнка». 

Команды продумали «внеземную» 
постройку из конструктора ЛЕГО и до-
полнили образ костюмами. Так, воспи-
танники детского сада «Пингвинчик» 
прибыли к нам с планеты Энергон, а их 
воспитатель Светлана Якутова облачи-
лась в наряд инопланетянина с больши-
ми ушами и второй парой глаз.

– Наши ребята с таким энтузиаз-
мом и фантазией готовились к турни-
ру, что я решила тоже быть в образе и 
изготовила себе костюм. Что не слышу 
– уши подскажут, что не вижу – глаза 
покажут, – весело произнесла Светлана 
Юрьевна.

Во время ЛЕГО-турнира ребятам 
предстояло решить логические задачи 
по математике или повторить модель 
конструктора, взглянув на неё лишь  

раз. Отдельно сражались капитаны: им 
надо было не просто отгадать загадку, 
но и собрать ответ из ЛЕГО. 

На последнем этапе дошкольники 
показали домашнее задание, собрав 
свою модель конструктора по теме «Пу-
тешествие к неизведанным планетам». 
Каждую постройку дети сопровождали 
оригинальным описанием.

В перерывах между этапами ребята 
разгадывали загадки, разминались на 
физкультминутке и танцевали с косми-
ческими героями. 

Новыми наборами конструкто-
ра ЛЕГО представители Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА наградили всех участ-
ников. А победитель турнира – детский 
сад № 4 и призёры из садов № 23 и 39 
заработали ещё и игрушки для всей 
группы. 

Для детей турнир стал очередным 
праздником ЛЕГО, а воспитатели при-
смотрели новые методы работы в ин-
женерном направлении. 

ЛЕГО-космос
Юлия ВЕРШИНИНА

телефон 6-77-72
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СЕЗОННОЕ

До летних каникул – все-
го ничего. И школьники уже 
спланировали, как проведут 
долгожданные три меся-
ца: кто-то будет отдыхать, а 
кто-то решил поработать. Та-
кую возможность – возмож-
ность поработать в летние 
каникулы – уже много лет 
предоставляет Центр заня-
тости населения, организуя 
совместно с администраци-
ей города рабочие места на 
предприятиях и в учрежде-
ниях городского округа.

В нынешнем году привыч-
ного ажиотажа, который воз-
никал в прошлые годы при 
записи подростков на летнее 
трудоустройство, удалось из-
бежать. За первые полтора 
часа работы Центра занятости 
населения здесь приняли до-
кументы у 56 ребят, всего за 
первый день работы – 131, тог-
да как в 2018-м с 8 до 10 часов 
заявления подали 180 школь-
ников и студентов техникумов. 
Но, тем не менее, в 7 часов утра 
у входа в Центр уже появились 
подростки, которые очень хо-
тели трудоустроиться на лет-
ние каникулы. И специально 
для них запись открылась за 
10 минут до официального на-
чала рабочего дня.

Подготовку к началу сезона 
трудоустройства подростков 
специалисты Центра занятости 
начали в разгар учебного года. 
Они побывали в каждой школе, 
чтобы рассказать о том, какими 
законодательными актами ре-
гламентирована организация 
труда детей, с какими работо-
дателями намеревается Центр 
заключать договоры, и каковы 
сроки подачи заявлений о при-
ёме на временную работу.

– Центр занятости прини-

мает заявления школьников и 
передаёт их соответствую-
щей комиссии администрации 
Верхнесалдинского городского 
округа. В состав этой комиссии 
входят представители глав-
ного работодателя на летние 
каникулы – Детско-юноше-
ского центра, при котором и 
будут городские трудовые от-
ряды. Напомню, предпочтение 
при трудоустройстве имеют 
дети, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации, подрост-
ки, состоящие на учёте в ко-
миссии по делам несовершенно-
летних. Первоочередное право 
на получение оплачиваемой ра-
боты получат дети-сироты, 
опекаемые, дети из многодет-
ных и неполных семей, – уточ-
нила Анна Ширяева, директор 
Центра занятости населения.

Кроме работы, которую пре-
доставит Детско-юношеский 
центр, потрудиться подростки 
смогут и в отряде по благо-

устройству, который сформи-
рует ВСМПО. Что касается сал-
динских предпринимателей, то 
они не проявляют большой ак-
тивности и желания предоста-
вить работу школьникам. Как 
говорят местные бизнесмены, 
труд детей имеет слишком 
много ограничений и условий. 
И это правда.

Согласно норме трудово-
го законодательства, рабочая 
смена несовершеннолетнего 
составляет 4 часа. Отработав 
её, подросток должен полу-
чить заработную плату не ниже 
минимального размера оплаты 
труда. Но если работодатель 
установил ему смену не четы-
ре часа, а только два, то, соот-
ветственно, заработную плату 
школьник получит исходя из 
фактически отработанного 
времени.

Сотрудники Центра занято-
сти населения в течение лета 
регулярно выезжают к месту 

работы ребят, чтобы прове-
рить, не нарушаются ли их пра-
ва. Однако сами подростки не 
очень, как они выражаются, 
«заморачиваются» на тему про-
должительности рабочей сме-
ны. Главное для них – получить 
свой первый личный доход.

– Я впервые пришёл сегодня, 
чтобы получить работу на 
лето. Мне бы очень хотелось 
работать на ВСМПО, – поде-
лился Георгий Пятунин, ученик 
9 класса.

– Я бы тоже хотел попасть 
на ВСМПО. У нас одноклассник 
в прошлом году работал на 
заводе. Ему понравилось. И зар-
плата неплохая, – поддержал 
разговор ровесник Георгия – 
Евгений Моршинин.

– А мне всё равно, кем и куда 
примут. Главное – работать, – 
заявила восьмиклассница Ксе-
ния Полякова.

Побеседовали мы и с Да-
рьей Константиновой, которая 
уже имеет опыт работы в лет-
ние каникулы: в прошлом году 
она трудилась на озеленении 
детского лагеря «Лесная сказ-
ка». Но нынешним летом Даша 
мечтает попробовать себя в 
других направлениях.

На сегодняшний день в 
Центре занятости населения 
имеется 158 вакансий для под-
ростков в городских отрядах 
Верхней Салды и 30 на ВСМПО. 
Приём документов на летнее 
трудоустройство подростков 
продолжается. В Нижней Сал-
де и посёлке Свободном уча-
щихся трудоустраивают через 
школы. Напомним, при подаче 
заявления при себе необходи-
мо иметь копию ИНН, СНИЛСа 
и паспорта.

Елена СКУРИХИНА

Без десяти восемь
НОВОСТИ

БОЛЬШИЕ ИГРЫ 
ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ 

Третий год молодёжная 
организация ВСМПО вы-
ступает партнёром объеди-
нения «Салда – город воз-
можностей» в организации 
Больших Спортивных Игр 
для воспитанников соци-
ально-реабилитационных 
центров Горнозаводского 
округа. В этом году состя-
зания прошли 6 апреля в 
легкоатлетическом куполе 
«Сигнал».

Проект «Познакомьтесь, 
это мы!» салдинские волон-
тёры реализуют в несколько 
этапов. Проведение спортив-
ных встреч, как части проек-
та, берут под своё куратор-
ство молодёжные лидеры 
ВСМПО, проводя Большие 
Спортивные Игры. 

В нынешнем году 
14 команд из восьми горо-
дов области сразились в 
футбол и пионербол, а 24 
самых маленьких участника 
соревнований померялись 
скоростью и ловкостью на 
«Весёлых стартах». 

Все без исключения участ-
ники Игр получили памят-
ные призы от Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

МЫ – 
ДВОЕЧНИКИ

В проекте «Тотальный 
диктант», который про-
ходил 13 апреля, приняли 
участие 56 верхнесалдин-
цев. Свою грамотность ре-
шили проверить предста-
вители разных возрастных 
категорий: от учеников 
младших классов до пенси-
онеров.

22 апреля результаты 
диктанта были оглашены 
публично. Отличников сре-
ди салдинцев в этот раз не 
оказалось (в прошлом году 
их было двое), на «четвёрку» 
справились два участника 
акции, до «троечки» дотяну-
ли только шесть грамотеев. 
Все остальные получили без-
жалостные двойки. 

– Текст диктанта, на 
первый взгляд, был лёгким, 
но были и слова-ловушки, в 
которых допущены ошибки. 
Кроме того, если в прошлом 
году автор текста Гузель 
Яхина допускала взаимоза-
меняемость своих автор-
ских знаков, к примеру, тире 
и двоеточий, то Павел Ба-
синский, автор нынешнего 
текста, был требователен 
в плане соблюдения знаков 
препинания, – объясняют 
тотальную неуспеваемость 
участников акции в этом году 
организаторы диктанта в 
Верхней Салде. 

Проверяющие, однако, от-
метили, что подобная ситуа-
ция с оценками наблюдается 
в 2019 году по всем регио-
нам-участникам. И текст с «за-
кавыками» тут, скорее всего, 
играет не последнюю роль. 
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ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

Всё в наших силах
Глава Верхнесалдинского 

городского округа Михаил 
САВЧЕНКО ответил на посту-
пившие в его адрес вопросы. 

– Михаил Владимирович, 
дороги – тема, которая акту-
альна всегда. Дайте  оценку 
тому, как городские комму-
нальные службы справились 
с зимними проблемами и  
что можете сказать о работе 
подрядчика по зимнему со-
держанию дорог?

– За зимнее содержание 
дорог, тротуаров и дворов по 
контракту отвечала компания 
«КомТранс», до Нового года 
эти подряды выполняли спе-
циалисты МУП «ГорУЖКХ». Ра-
боту и подрядчика, и наших 
коммунальщиков оцениваю 
удовлетворительно. Конечно, у 
горожан возникали вопросы к 
их деятельности, но в целом на 
все обращения по устранению 
возникающих проблем реаги-
ровали оперативно. Недочёты 
были, особенно это касается 
содержания пешеходных пере-
ходов, уборки снега из дворов, 
а обильных снегопадов было 
много. В следующем зимнем 
сезоне учтём недостатки.  

– Какие дорожные работы 
запланированы на предстоя-
щее лето?  

– В этом сезоне будет про-
ведён текущий ремонт 2,6 ки-
лометра городских дорог. Это  
километр на улице Крупской, 
ещё тысяча метров на Энгельса 
между Карла Либкнехта и Мо-
лодёжным посёлком, а также 
участок на улице Вокзальной. 

Кроме этого, планиру-
ется ямочный ремонт на 
6 000 квадратных метрах дорог 
и на 691 квадратном метре тро-
туаров. Совсем иной вид обре-
тут тротуары по улицам Круп-
ской и Розы Люксембург. Также 
запланировано грейдирова-
ние дорог в частном секторе 
в районе Народной Стройки и 
движения грузового транспор-
та по улице Свердлова. 

– В прошлом году Вы го-
ворили, что в 2019-м должна 
стартовать реализация ком-
плексной программы разви-
тия города. Как проходит её 
согласование? На что будут 
направлены усилия в пер-
вую очередь?

– Сейчас комплексная про-
грамма проходит согласования 
в областных министерствах. 
Почти все задействованные 
министерства написали нам 
вопросы и замечания по про-
грамме, мы на них ответили, 
теперь ждём, когда будет ут-
верждение программы у гу-
бернатора. 

Ориентировочно это долж-
но произойти в июне. Но не-
которые аспекты программы 
прорабатываются уже сейчас 
– это проекты, реализацию ко-
торых нужно начать в первую 
очередь. 

Сейчас в рамках программы 
прорабатывается вопрос стро-
ительства новой фильтроваль-
ной станции. Активно работа-
ем над разработкой техзадания 
для реформирования и пере-
стройки Центральной город-
ской больницы. Готовим до-
кументы для строительства 
площади перед авиаметаллур-
гическим техникумом. Гото-
вится строительство первого 
дома в микрорайоне Солнеч-
ный, все разрешения на него 
уже получены. С министер-
ствами согласуются работы по 
строительству общежития для 
студентов техникума. До кон-
ца года Корпорация планирует 
уже завести тёплый контур на 
этот объект. 

– Вы упомянули о ЦГБ. 
Больница находится в пла-
чевном состоянии. Неодно-
кратно говорилось, что го-
родская администрация не 
может повлиять на эту ситуа-
цию, поскольку учреждение 
находится в ведении Мини-
стерства здравоохранения. 
То, что больница будет ре-
формироваться в рамках 
программы – это отдельный 
проект Минздрава?

– Когда мы подняли вопрос 
о больнице в областных ми-
нистерствах, Минздрав дей-
ствительно выделил порядка 
10 миллионов рублей и вклю-
чил нас в свой проект «Береж-

ливая поликлиника». Навер-
ное, жители города уже смогли 
оценить эти вложения: отре-
монтирована входная группа 
поликлиники, обновлён вну-
тренний интерьер, постелены 
новые полы, и теперь посети-
тели не спотыкаются о рваный 
линолеум. Появились интерак-
тивные экраны, в ближайшее 
время заработает электронная 
очередь и другие новшества, 
которые сделают посещение 
поликлиники более удобным.  

– В комплексной програм-
ме большое внимание уделя-
ется замене коммунальных 
сетей. Когда планируются эти 
работы и как муниципалитет 
планирует их осуществлять?

– В первую очередь мы 
инициировали строительство 
фильтровальной станции, по-
скольку этот объект наиболее 
изношен и не имеет резервов. 
Комплексная программа пред-
усматривает после этого стро-
ительства замену сетей водо-
снабжения и водоотведения.   

Если начать замену всех 
сетей сейчас, то большая на-
грузка ляжет на бюджеты всех 
уровней, поэтому мы решили 
идти поэтапно. После строи-
тельства станции начнём ме-
нять сети – как внутриквар-
тальные, так и магистральные. 
Ориентировочно это будет в 
2021 году. 

При этом мы, конечно, не 
отказываемся от текущей за-
мены наиболее изношенных 
участков. ГорУЖКХ знает, ка-
кие участки подлежат замене 
в ближайшее время, у них есть 
своя инвестиционная програм-
ма с планом работ, которые бу-

дут проводиться и в текущем, и 
в следующем году. 

– Михаил Владимирович, 
почему до сих пор не начина-
ется строительство площади 
у техникума, за благоустрой-
ство которой горожане уже 
дважды проголосовали?

–  Здесь многое связано с 
оформлением работ. В про-
шлом году для благоустрой-
ства площади у Дворца куль-
туры мы применили новый 
подход, который позволяет 
российское законодательство. 
Вместо проведения торгов на 
работы по благоустройству и 
выбора поставщика, который 
предложит наименьшую цену, 
городская администрация 
предоставила строительной 
организации общественную 
территорию в пользование с 
последующим участием в от-
боре для получения субсидии 
на работы по благоустройству. 

Этот опыт я считаю удач-
ным, и жители города тоже, 
наверное, смогли оценить ка-
чество работ, проведённых на 
придворцовой площади. Он 
заметно контрастирует с ре-
монтом дворовых территорий, 
проведённых в 2017 году, когда 
проводились торги и работы 
выполняли подрядчики, пред-
ложившие минимальную цену. 
Последствия того благоустрой-
ства мы разгребаем до сих пор, 
в виде дополнительных работ, 
проверок и предписаний по 
устранению недостатков. 

Для строительства площа-
ди у техникума наша админи-
страция планировала приме-
нить такой же способ выбора 
подрядчика, как для работ по 

«Дворцовке». Однако город-
ские депутаты Хельге Бузунов 
и Яна Еловикова обратились во 
всевозможные инстанции с тре-
бованием разобраться, почему 
подрядчик для придворцовой 
площади не был определён 
посредством торгов. Они напи-
сали обращения в местную и 
областную прокуратуру, в ФАС, 
неоднократно эта тема подни-
малась в СМИ. Сейчас свою про-
верку проводит Федеральная 
антимонопольная служба, и до 
окончания этой проверки мы 
не можем начать конкурсные 
процедуры и процедуру отбора 
подрядчика для работ на пло-
щади у техникума. 

Я, конечно, понимаю, что 
каждый имеет право на соб-
ственное мнение, но из-за 
многочисленных проверок, 
инициированных нашими де-
путатами, сейчас задерживает-
ся начало важной работы. На 
дворе уже конец апреля, и до 
лета осталось совсем немного. 
А если в этом году мы не вы-
полним те работы, на которые 
областное правительство вы-
деляет средства, то в дальней-
шем область не будет нас суб-
сидировать, и этот проект так 
и останется незавершённым. 
И это при том, что наш опыт по 
оформлению придворцовой 
площади получил одобрение 
в Министерстве ЖКХ, и другим 
муниципалитетам было реко-
мендовано его использовать.  

– В прошлом году шёл раз-
говор о реорганизации му-
ниципального предприятия 
«Горэлектросети» путём соз-
дания с «Облкоммунэнерго» 
совместного предприятия.  
Расскажите о текущей ситуа-
ции. Как идёт объединение? 

– Процедура создания со-
вместного предприятия с 
«Облкоммунэнерго» идёт в ра-
бочем режиме. На этой неделе 
уже состоялось учредительное 
собрание будущей организа-
ции и подписание учредитель-
ных документов. Документы 
направлены в налоговую служ-
бу для регистрации предпри-
ятия, оно будет называться АО 
ГЭС («Городские электрические 
сети»). Конечно, не всё идёт так 
гладко, как хотелось, возника-
ют вопросы кадрового и иного 
характера, но они решаются. 

– Одной из самых живо-
трепещущих тем в последнее 
время стала проблема органи-
зации обращения с твёрдыми 
коммунальными 
отходами. Салдин-
цев она очень вол-
нует. Каково Ваше 
отношение к «му-
сорной реформе»?

13
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ДИАЛОГ С НАРОДОМ ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

16 апреля состоялся сход 
жителей деревни Никитино, 
в котором приняли участие 
глава округа Михаил Савчен-
ко, председатель городской 
Думы Игорь Гуреев, депутат 
Алексей Беген и исполняю-
щий обязанности заместите-
ля главы по ЖКХ и транспор-
ту Игорь Овчинников. 

Таких мероприятий не про-
водилось уже давно, и вопро-
сов у черемшан накопилось 
много. Большинство из них ка-
салось дорог внутри деревни. 
Из-за весенней распутицы и 
отсутствия твёрдого покрытия 
передвигаться по ним для жи-
телей деревни проблематично 
как пешком, так и на транспор-

те. В ходе беседы было решено 
изучить возможность отсыпать 
шлаком улицы Советскую и 
Восточную, при условии само-
стоятельной доставки шлака 
жителями из Верхней Салды. 

Нарекания вызывает элек-
троснабжение Никитино – в 
первую очередь из-за старых 
электросетей, которыми осо-
бенно отличаются несколько 
многоквартирных домов в де-
ревне. Михаил Владимирович 
объяснил собравшимся, каким 
образом решить этот вопрос с 
поставщиком энергии МРСК. 

Ещё одна сложность – меди-
цинское обслуживание. До сих 
пор не организован стацио-
нарный фельдшерско-акушер-

ский пункт, а единственный в 
деревне фельдшер может ока-
зать сельчанам только первую 
помощь. Не так давно была 
закрыта точка продаж ле-
карств, которая работала без 
необходимой лицензии. К со-
жалению, всё, что касается 
медицинских услуг, обеспечи-
вает областное Министерство 
здравоохранения, и у админи-
страции округа нет возмож-
ности самостоятельно повли-
ять на эту ситуацию. Частично 
снять проблему способны ре-
гулярные выезды мобильной 
бригады профильных специ-
алистов, которые периодиче-
ски происходят в населённых 
пунктах. 

Из положительных измене-
ний жители Никитино отмети-
ли расчистку дорог от снега 
этой зимой, которая делалась 
значительно лучше, чем в 
предыдущие годы. Не вызвал 
нареканий и муниципальный 
транспорт, соединяющий де-
ревню с Верхней Салдой. Ми-
хаил Савченко дал обещание, 
что деревенская школа в Ни-
китино продолжит работать в 
прежнем режиме, а изменения 
в ней будут только к лучшему. 

Народные сходы главы 
округа с жителями населённых 
пунктов будут проходить регу-
лярно. Следующая встреча за-
планирована в посёлке Басья-
новский. 

Встреча с главой округа 
в деревне Никитино

В администрации Верх-
несалдинского городского 
округа состоялось вручение 
Свидетельств, дающих пра-
во на получение социаль-
ной выплаты для приобре-
тения жилья по программе 
«Обеспечение жильём мо-
лодых семей» в рамках го-
сударственной программы 
«Жилище».  Свидетельства 
получили 14 салдинских се-
мей.

Степан и Мария Медведевы 
узнали о программе от друзей, 
которые смогли приобрести 
квартиру благодаря поддерж-
ке государства.

– Хочу сказать большое 
спасибо специалисту отдела 
по социальной сфере адми-
нистрации, которая сопро-
вождала нас на всех этапах: 
от подачи заявки в 2013 году 
до выдачи Свидетельства, а 
затем – и до приобретения 
жилья, – рассказывает участ-
ник программы Степан Мед-
ведев, сотрудник Корпора-

ции ВСМПО-АВИСМА. – Жили 
втроём с маленьким сыном 
на съёмной квартире. За вре-
мя ожидания у нас с супругой 
родился ещё один наследник, 
поэтому новое жильё будет 
очень кстати. Мы уже присмо-
трели в черте города жилой 
дом, где ребятам будет уютно 
и комфортно. 

Программа «Обеспечение 
жильём молодых семей» фи-
нансируется тремя бюджета-
ми: федеральным, областным и 
муниципальным. Чтобы округ 
получил финансирование по 
федеральной программе «Обе-
спечение жильём молодых се-
мей», местный бюджет должен 
выделить часть своих денег. На 
2019 год на реализацию про-
граммы в местном бюджете за-
ложили 5 миллионов рублей. 
Эти средства станут реальной 
поддержкой для 14 салдинских 
семей. 

– Успешное решение жилищ-
ной проблемы – основа семей-
ного счастья, демографическо-

го роста и развития города. 
Программа «Обеспечение жи-
льём молодых семей» действу-
ет в Верхнесалдинском округе с 
2007 года, и за это время ново-
селье отметили 184 молодые 
семьи, – сделала акцент специ-
алист отдела по социальной 
сфере Наталья Степанова. – 
Администрация округа обяза-
тельно продолжит участие в 
федеральной программе, что-
бы в Верхней Салде стало боль-
ше счастливых семей, чтобы 
у ребятишек появились свои 
комнаты. Сегодня в очереди на 
улучшение жилищных условий 
стоят ещё 65 молодых семей. 
Постараемся, чтобы в после-
дующие годы они пополнили 
список обладателей собствен-
ного жилья. 

Сумма социальной выпла-
ты в каждом случае – инди-
видуальная, она зависит от 
количества человек в семье и 
среднерыночной стоимости 
одного квадратного метра 
жилья. Субсидии позволят 

погасить до 40% стоимости 
жилья, воспользоваться ими 
будет необходимо до 1 ноября 
2019 года. 

Все вопросы по вхожде-
нию в программу «Обеспече-
ние жильём молодых семей» 
можно задать специалистам 
Отдела по социальной сфере 
администрации Верхнесал-
динского городского округа 
по телефону: 5-14-26, а также 
ознакомиться с программой 
на официальном сайте Верхне-
салдинского городского окру-
га в разделе Муниципальные 
услуги.

Одним из условий для уча-
стия в программе «Обеспече-
ние жильём молодых семей» 
является то, что возраст каж-
дого из супругов, либо одного 
родителя в неполной семье, 
на день принятия решения о 
включении молодой семьи в 
список претендентов на полу-
чение социальных выплат в 
планируемом году, не должен 
превышать 35 лет.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ВСЁ В 
НАШИХ СИЛАХ

– Мое отноше-
ние – мусором 
заниматься нуж-
но. В городе, за 
городом, в лесах, 
около деревень, 

рядом с водоёмами много 
несанкционированных сва-
лок. И если сейчас не начать 
этим заниматься, мы всё 
вокруг завалим отходами. 
Каждая крупная свалка – это 
настоящий химический ре-
актор, ведь при разложении 
многочисленные пластико-
вые материалы способны 
выделять в атмосферу вред-
ные вещества и горючие 
газы. В недалёком будущем 
это может привести к много-
численным пожарам вокруг 
города и отравляющему 
дыму. 

Согласен, рост платы в 
три раза за услугу по обра-
щению с ТКО вряд ли кому-
то нравится, и принятые 
нормативы действительно 
высоки. Но если посчитать, 
получается, что по ним один 
человек образует примерно 
два кубовых контейнера в 
год. Думаю, это вполне адек-
ватная оценка.

Также хочу сказать, что 
люди, которые сейчас пыта-
ются сделать себе полити-
ческий капитал на критике 
экологической реформы, 
обычно не упоминают о воз-
можности получения ком-
пенсаций и субсидий для 
этих платежей. Вывоз отхо-
дов теперь относится к ком-
мунальным услугам, и если у 
кого-то небольшие доходы 
(более 22% доходов семьи 
уходит на коммунальные 
услуги), государство готово 
субсидировать коммуналь-
ные платежи. 

– Жители Верхней Сал-
ды часто говорят о жела-
нии переехать в другой 
город, возможно, более 
крупный и удобный. А вы  
каким видите будущее 
Верхней Салды?

– Мне нравится модель 
небольшого комфортного 
города, где нет всего того, 
от чего страдают жители ме-
гаполисов – спешки, смога, 
пробок, расстояний от дома 
до работы в десятки кило-
метров и вечного стресса. 
А есть интересная работа, 
благоустроенное жильё, 
качественные дороги, не-
обходимая инфраструктура 
и удобные общественные 
пространства, места для от-
дыха в шаговой доступности, 
хорошее транспортное сооб-
щение с другими городами 
и красивая природа. Думаю, 
в наших силах сделать Верх-
нюю Салду именно такой. 
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АКТУАЛЬНО

«МУСОРНЫЕ»
ПРОБЕЛЫ

Один из таких 
заводов постро-
ят в Нижнем Та-
гиле, второй – в 
Краснотурьинске. 
Инвестор найден 

– это мы с вами. Ежемесячно 
каждый житель Северного 
кластера в составе платы за 
вывоз мусора будет отдавать 
в счёт строительства завода 
около 54 рублей. По сло-
вам министра ЖКХ Сверд-
ловской области Николая 
Смирнова, строить этот за-
вод будут четыре года. Пока 
на деньги «Рифея». А за 8 лет 
эти вложения должны ком-
пенсироваться из наших с 
вами платежей.

Фёдор Потапов ответил 
возмущённым жителям, не 
готовым оплачивать стро-
ительство завода частной 
фирме, что это обычная 
практика – инвестицион-
ная составляющая входит в 
цены всех товаров и услуг. 

ЧИСТО ТЕОРЕТИЧЕСКИ
• Периодичность вывоза 

мусора определена санитар-
ными нормами и правила-
ми. В холодное время мусор 
должен вывозиться не реже 
одного раза в трое суток, 
при среднесуточной темпе-
ратуре свыше +5 градусов – 
не реже одного раза в сутки.

• Тариф региональный 
оператор «Рифей» предло-
жил на основании замеров 
городской администрации, 
которые проводились в 
2016-2017 годах. Тогда кто-
то посчитал, что каждый сал-
динец в многоквартирном 
доме за месяц накапливает 
0,169 кубометра мусора – 
почти 14 вёдер отходов.

• За год за вывоз мусора 
каждому жителю Свердлов-
ской области придётся рас-
кошелиться в среднем более 
чем на 1 900 рублей.

• В других городах, на-
пример, Челябинске, Уфе, 
Казани или Красноярске, 
стоимость такой же услуги 
определена в размере от 
67 до 112 рублей в месяц.

• Обязательство по оплате 
услуги возникает с момента 
её предоставления. Причём 
неважно, заключали вы лич-
но договор с региональным 
оператором или нет.

А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Федеральная антимоно-

польная служба организова-
ла проверку Региональной 
энергетической комиссии 
Свердловской области. 
Проводилась она с целью 
определения достоверно-
сти экономической обосно-
ванности установленного 
РЭКом тарифа на услугу 
регоператора по обраще-
нию с ТКО для компании «Ри-
фей» на 2019 год. 

7

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Чёрно-белые дебюты  
Большой проект шахмат-

ной грамотности, старто-
вавший по инициативе Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
в 2017 году, набирает обо-
роты. В шахматном клубе 
«Дебют» появилась добрая 
традиция – в конце учебного 
года проводить командное 
первенство среди учеников 
первых классов. 20 и 21 апре-
ля свой первый экзамен по 
шахматной науке сдали бо-
лее 120 первоклашек из семи 
салдинских школ.

22 команды боролись за 
звание сильнейшей. Участни-
кам первенства предстояло 
сыграть семь туров по бы-
стрым шахматам с примене-
нием швейцарской круговой 
системы с контролем времени 
15 минут.

– У нас сегодня дебют. Вика 
впервые принимает участие 
в подобных соревнованиях. Я, 
конечно, переживаю, но думаю, 
что она справится. Дома нам 
не раз ставила шах и мат. Мы 
приобрели шахматную маг-
нитную доску, на ней очень 
удобно играть. И каждый день 
в любую свободную минутку 
партию-другую сыграем. Вике 
нравится решать и шахмат-
ные задачки, – поделился с 
«Новатором» Дмитрий, папа 
Виктории Борихиной, ученицы 
1«Б» класса школы № 6.

Дебютировали на этом тур-
нире не только участники, но 
и судьи. Причём судейская 
коллегия состояла не только 
из опытных шахматистов и 
тренеров, но и начинающих 

спортсменов. Одним из таких 
строгих судей был Лев Пути-
лов, ученик 3«Б» класса пуш-
кинской школы. 

– Когда возникал какой-ни-
будь спор между шахмати-

стами, я подходил и помогал 
первоклашкам выйти из труд-
ной ситуации. Ребята иногда 
совершали невозможные ходы, 
забывали, как делать рокиров-
ки, а некоторые игроки из-за 
волнения путали фигуры, но 
опыт и умения придут с года-
ми, – сделал серьёзный вывод 
начинающий шахматный су-
дья.

По завершении двух сорев-
новательных дней были назва-
ны сильнейшие шахматисты-
первоклассники. В командном 
первенстве бронза досталась 
1«А» классу школы № 6. Вто-
рое место заняли ученики 1«Б» 
класса этой же школы. Ну, а 
золотые медали в этом году 
пополнили копилку 1«В» клас-
са школы № 2. Золотые очки в 
эту победу внесли Савелий Лу-
зин, Тимофей Вязовик, Диана 
Ивачёва, Григорий Ялин, Дми-
трий Кожевников. 

Совсем скоро – 17, 18 и 
19 мая – у первоклассников 
Верхней Салды будет шанс 
вновь блеснуть своими зна-
ниями шахматной науки. В 
эти дни Корпорация ВСМПО-
АВИСМА пригласит спортсме-
нов Свердловской области на 
Большой шахматный фести-
валь, который станет и свое-
образным выпускным балом 
Школы шахматной грамотно-
сти. 
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Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

В ПОБЕДНЫХ копилках
Молодцы наши пловцы

На минувшей неделе тесно было 
и на водных дорожках, и на трибу-
нах спорткомплекса «Чайка»: Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА принимала 
пловцов со всей области, проведя 
открытое первенство предприятия 
среди спортсменов 2007 года рожде-
ния и моложе.

В Верхнюю Салду приехали более 
300 пловцов, представляющих различ-
ные детско-юношеские школы Сверд-
ловской области – из Екатеринбур-
га, Нижнего Тагила, Верхней Пышмы, 
Первоуральска, Полевского, Каменска-
Уральского, Берёзовского и Свободно-
го. Салдинские цвета спортивного фла-
га защищали воспитанники секции цеха 
№ 51 ВСМПО и муниципальной Детско-
юношеской школы. 

За три дня состязаний зрители увиде-
ли полный набор видов водного спорта 
– брасс, баттерфляй, кроль, плавание 
на спине, вольный стиль. Но самой зре-
лищной стала комбинированная эста-
фета.

Традиционно открытое первенство 
ВСМПО по плаванию собирает боль-
шую аудиторию болельщиков. В этот 
раз зрителей было так много, что они с 
трудом помещались на балконах. 

Их энергия заряжала позитивными 
эмоциями и вдохновляла на победу 
каждого пловца. Децибелы кричалок 
болельщиков хоть и не гарантия побе-
ды, но салдинским спортсменам они 
помогли. И наши пловцы неоднократно 
поднимались на высшую ступень пье-
дестала. 

Золото на дистанции 50 метров 

вольным стилем завоевала Екатерина 
Тимохова. Вероника Виговская набра-
ла в свою победную копилку сразу три 
медали – в заплыве на спине, преодоле-
вая водную гладь баттерфляем и в пла-
вании вольным стилем на дистанции 
100 метров.

Стас Смольников стал четырёхкрат-

ным призёром открытого первенства 
ВСМПО. Александр Кирилкин собрал 
целый букет наград – две золотые, две 
серебряные и одну бронзовую медали. 

Призёрами соревнований стали так-
же наши юные земляки Иван Безруков, 
Матвей Иванов, Алексей Данилин, Ксе-
ния Кудрина, Полина Киселёва. 16 апреля состоялся финаль-

ный матч первенства по волейбо-
лу Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
Претендентами на звание силь-
нейшей команды ВСМПО стали 
спортсмены научно-технического 
центра (цех № 10) и физкультур-
но-спортивного подразделения 
предприятия (цех № 51).

Не первый год эти команды со-
перничают в финале, радуя болель-
щиков захватывающей и зрелищной 
игрой. На зрительских трибунах ны-
нешнего финиша первенства, как и в 
предыдущие годы, не было свобод-
ных мест. Поболеть за свою команду 
пришли и коллеги по цеху, и друзья, 
и самые близкие волейболистам 
люди. 

Первая партия началась довольно 
активно. Обе команды на протяже-
нии всего сета держались на равных, 
создав интригу для зрителей. Но в 
конце сета физкультурникам цеха 
№ 51 удалось оторваться от сопер-
ника и одержать победу.

Во второй партии представители 
НТЦ старались изменить ситуацию, 
но удача в этот день была явно на 
стороне цеха № 51. Физкультурники 
тараном шли на науку, не оставив 
возможности изменить ход игры. С 
большим разрывом в счёте волейбо-
листы 51-го вышли вперёд. 

25:14 – на таких цифрах останови-
лось табло финального матча пер-
венства ВСМПО. 

Итак, волейболисты цеха № 51 по-
вторили свой прошлогодний успех, 
выиграв все соревнования в этом 
виде спорта – Кубок, игру между пло-
щадками А и Б, а также матч третьего 
этапа корпоративной спартакиады с 
волейболистами АВИСМА.

С 11 по 13 апреля в Кировграде 
прошли соревнования с участием 
спортсменов из Нижнего Тагила, 
Кировграда, Екатеринбурга и Верх-
ней Салды, посвящённые закры-
тию горнолыжного сезона. 

Салдинские спортсменки Елиза-
вета Арзамасова и Злата Бессонова, 
стартовавшие в возрастной группе 
2005-2006 годов рождения, получили 
серебряные медали в двух слаломах. 

В возрастной категории 2007-
2008 годов рождения на пьедестале 
почёта оказались только салдинские 
спортсмены. Золото у Кирилла Бакла-
нова, серебро у Кирилла Новопаши-
на, бронза у Михаила Добротина. 

В возрастной группе 2009-2010 го-
дов рождения также все три места у 
наших юных земляков: Егор Лут занял 
первое место, на втором Михаил 
Ищенко и на третьем Никита Сергеи-
чев. 

ЛИДЕР НЕ СМЕНИЛСЯ

ВЕСЬ ПЬЕДЕСТАЛ
 САЛДИНСКИЙ
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Основной пасхальный атрибут 
– крашеные яйца. Сейчас придать 
этому главному угощению Великого 
Воскресенья праздничный вид не-
сложно: в магазинах – разнообра-
зие специальных красок и наклеек. 
Да и традиционные красители – лу-
ковая шелуха и свёкла всегда под 
рукой. 

Но есть люди, которые могут сделать 
из обычного куриного яйца произведе-
ние искусства. Наша бывшая коллега, 
сейчас преподаватель Школы искусств 
Елена НАЗАРЫЧЕВА предложила нашим 
читателям способ декорировать яйца 
салфетками и получать такие украше-
ния праздничного стола, которых не 
будет ни у кого. 

– Техника называется декупаж. Укра-
сить подобным образом яйцо доста-
точно просто. Нужно вначале рассло-
ить салфетку, взять самый верхний 
её цветной слой и оторвать выбран-
ный вами рисунок. Обязательно ото-
рвать, а не отрезать. Оторванные 
края лучше ложатся на сферическую 
поверхность. Вместо клея будем ис-
пользовать натуральный белок. Яйцо 
должно быть белым и сваренным вкру-
тую без трещин.

На остывшую сухую поверхность бу-
дущего шедевра Елена прикладывает 
фрагмент салфетки, придерживает его 
пальцами левой руки, а правой, обма-
кивая кисть в сырой белок, пропиты-
вает сверху салфетку. Затем даёт высо-
хнуть.

Салфеток в магазинах действительно 
огромный выбор, их можно подобрать 
в одной гамме, компонуя цветы с по-
лосками, горошками и другими рисун-
ками. 

– А можно сделать индивидуальное 
яйцо: с именем, фотографией, лого-
типом. Для этого нужно белый слой 
салфетки (нижний) приложить к стан-
дартному листу А4 и пропустить 
через лазерный принтер, отпечатав 
либо фотографию, либо нужный вам 
текст. Затем точно так же, оторвав 
необходимое, наклеить с помощью бел-
ка и кисти на поверхность.

Елена показывает, как дополнитель-
но украсить изделие бантиками, лен-
точками, позолотой. Получается дей-
ствительно красиво и оригинально. 

– Яйцо может быть ярким и кри-
чащим о вашей радости, а можно его 
сделать нежным и спокойным, в уни-
сон весеннему настроению. Занима-
ясь предпраздничным творчеством, 
обязательно привлекайте детей. Ма-
лышам такое занятие будет очень 
интересно. В качестве познаватель-
ного момента мамы могут расска-

зать историю возникновения тради-
ции красить яйца, и это будет полезно 
вдвойне. 

Яйцо всегда было символом жизни 
и стало символом Пасхи. Желательно, 
чтобы яйца были освящённые, а в душе 
жила вера.

ЗАЧЕМ И ПОЧЕМУ? 
Пасха – праздник победы жизни 

над смертью, и яйцо как раз симво-
лизирует одно из чудес, случившихся 

в день воскрешения Христа. История 
пасхальной традиции передаётся из 
уст в уста и связана с приходом Ма-
рии Магдалины к императору Тибе-
рию. Тогда существовал обычай: кто 
посещает дворец императора, дол-
жен принести подарок. Ценность его 
не была оговорена, поэтому простым 
людям дозволено было принести что-
то недорогое.

И пришла Мария Магдалина к Тибе-
рию, и принесла ему весть радостную 
– Христос воскрес, на что рассмеялся 
император и произнёс: «Не восстают 
мёртвые из небытия, а коли правда 
твоя, так быть белому яйцу, принесён-
ному тобой, красным». В тот же миг 
яйцо в руках Марии Магдалины нали-
лось красным цветом, и уверовал им-
ператор и все, наблюдавшие за чудом, 
в воскрешение Иисуса Христа. 

Поначалу яйца красили только в 
красный цвет, олицетворяющий проли-
тую кровь Христову. Сейчас яйца окра-
шивают в другие цвета. Из природных 
красителей можно воспользоваться 
следующими:

• Луковая шелуха – цвет от жёлтого 
до коричневого, в зависимости от кре-
пости отвара.

• Ягоды черники – от голубого до на-
сыщенного фиолетового.

• Кора и ветки вишни – красный 
цвет.

• Куркума – от бледно-жёлтого до глу-
бокого оранжевого.

• Берёзовые листья, крепкий чай или 
кофе окрасят яйцо в коричневый цвет.

• Листья крапивы, шпината, петрушки 
– в зелёный.

• Свёкла – стойкий краситель, кото-
рый придаст все оттенки – от розового 
до глубокого красного.

• Краснокочанная капуста вопреки 
логике окрасит скорлупу в синий цвет.

• Сок тёмного винограда – лиловый 
цвет.

Есть ещё много других растений, 
которые содержат в себе тот или иной 
природный краситель – морковь, па-
прика, малина. Экспериментируйте на 
здоровье!

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Двойная радость и двойная польза
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

телефон 6-11-14


